
金瑞福是安阳街道祥云社区主任。自

2010 年上任以来，经过一番努力，2011 年他

所在的祥云社区获得了“温州绿色示范社区”

的荣誉称号。节能环保方面，金瑞福也是身

先士卒，在他家独特的双管路供水系统颇具

环保理念，去年还被评为“瑞安市绿色家庭”。

“在这下面有一个长宽2.5米，深3米的大

水池，这里的井水每天源源不断地供应着家里

的用水。”金瑞福指着家门口的一个窨井盖说，

这就是他家独有的双管路给水系统中的井水一

路。

金瑞福早年从事建筑行业，早在 1996

年建筑房屋时，金瑞福就谋划如何在位于安

阳街道杨家桥村的新家中融入节能减排理

念。

“打地基时，我额外投资了1万多元钱，在

地下挖了一个20多米深的水井，并在地基的一

侧用混凝土修筑了这个水池，水流到水池后，

就用高压水泵把井水打到5楼楼顶，储存在井

水水箱里。这样就形成了双管路供水系统，即

自来水一路、井水一路。”金瑞福说，洗澡、煮饭

的生活用水用自来水，其他的基本都用井水

（如左图）。

“我这个单元的住户每个月大概可以节

约自来水 80 吨左右，10 多年下来可节省了

不少钱。”金瑞福说。

在用水方面，金瑞福除了采用双管路给

水系统外，还非常注重细节。比如，家里的马

桶水箱中会放置一个灌满水的饮料瓶，减少

冲水量；洗菜水、淘米水专门储存起来，用来

浇灌屋顶花木蔬菜；洗澡水存起来用于冲洗

马桶等。

金瑞福一家还在用电上下了一番心思。

记者注意到，金瑞福并不是用常规的钥

匙开门，而是用卡刷一下就可以了。

“我用的是感应磁卡，就是现在酒店里

用的那种。”金瑞福介绍，他家中使用感应磁

卡开门已有七八年了，当时瑞安的酒店都没

有使用这个系统。一些酒店决定安装感应

磁卡时，还曾到他家来取经看效果。

“用这个感应系统，出去时只要把卡一

拔，房间里的电器会全部自动关闭，就不会存

在因为忘记关电器而浪费电能了。”金瑞福

说。

在金瑞福家的顶楼，还有一个 250 多平

方米的“家庭绿化园”，错落有致摆放着各种

盆栽。金瑞福说：“在楼顶搞绿化会有冬暖

夏凉的效果，夏季室内空调只需调到27℃以

上，便可感觉清凉。”

金瑞福表示，节能减排的前期投入较

大，这些年共投入了 3 万多元在节水和节电

上。虽然现在还没有收回成本，但从长远的

眼光来看，其效果还是明显的。

“绿色家庭”：节电节水打造低碳生活

经过改造，原本只能拉一条铜皮的拉丝

机现在可同时拉四条（如左图）。液压机的加

热板外加一块小小的保温板，一年能节省15

万度电。在原材料成本、劳动力成本不断提

高的当下，位于瑞安经济开发区的浙江长城

换向器有限公司加大技术改造，通过节能降

耗提高利润，一年下来，节能降耗方面能省下

近百万元。

记者在该公司车间里看到，其换向器压

塑机的加热系统外面，穿了一件像保暖外套

一样的模具保温板。

据浙江长城换向器有限公司总经理芦荣东

介绍，在压塑工艺中，液压机的加热板要对模具

进行预热。但公司以前的加热板都是裸露在

外，温度提升慢，且热能持续流失，耗能非常大。

“现在我们在压塑机上加了一层保温

板，把电加热板隔离开来，最大限度地减少

了热能的流失。”芦荣东算了一笔账，“一个

保温板的价格在 1000 元左右，对液压机加

热板进行改造后，平均每台每天可降低电能

消耗20—30度，大概30元左右。也就是说，

我们一个半月的时间就把加热板的成本收

回来了，之后都是赚的。”

除了给压塑机的加热系统加“外套”外，对拉

丝机的改造也是该公司节能降耗的一个措施。

“你现在看到一台拉丝机可以同时拉4条

铜丝，不过以前一台拉丝机只能拉一条铜丝。”

芦荣东说，2011年公司原有8台拉丝机用于生

产，2012年拉丝工序产量增加50%，现有设备

不能满足生产需要，又增加4台拉丝机，使得电

能消耗急速提高。经过反复论证，公司决定对

拉丝机进行节能改造，将一台拉丝机改造成二

联铜丝拉丝机（即一台拉丝机可以同时拉两条

铜丝），随后又将两台二联铜皮拉丝机进行合

并，就形成了现在一台拉丝机可以同时拉4条

铜皮。这样，一台拉丝机的工作量提高了3倍，

但在动力上只需要将原本功率为18千瓦时的

发电机改为功率为22千瓦时的，如此一天拉一

条铜皮就可以节省40%左右的能耗。

“这项改造不需要增加新的设备，且大

大降低了旧设备的电能消耗，这项改造每年

可为我们节约15万度的电能。”芦荣东说。

像上述两项技术改造所带来的效益在长

城换向器还有很多。去年，仅节能降耗方面，

公司节省的资金就达到近百万元，比2011年

提高了10%。

“在人工、材料、财务成本连年上升的当下，

企业发展进入了微增长时代，节省下来的就是

企业的利润。”芦荣东说，从2010年开始，公司就

将节能降耗工作纳入公司2010—2015年事业

计划进行管理，将节能改造资金列入公司预算

进行管理，每年明确工作目标与对策，明确责任

部门和完成期限，并将节能降耗工作落实到每

一个员工身上，提高大家节能降耗的意识。

长城换向器：一年节能降耗省近百万元

市市级机关事务管理局是市政府机关

大院的“大管家”，大到建立能耗监测管理系

统，小到洗车用的每一滴水，该局从细微处

入手，做到节能事无巨细。

“你看，这个是我们最近安装的能耗监

测管理系统，这里的每一个电表时刻监测着

市政大院内各个单位的用电情况。”在市政

大院供电室内，市市级机关事务管理局副局

长木善脉指着今年刚刚安装的能耗监测管

理系统，介绍起它的用处来。

木善脉说，通过软件自带的分析功能，

监测系统能够全面对各个用能单位的能耗

情况进行对比，查找不合理的用能情况。比

如，空调、通风、照明各用了多少电？哪些地

方用电量突然增多了？和同类或面积差不

多的建筑比，用电量相差多少等。通过监

测，工作人员可很快找出高能耗的原因，及

时维修、改造，避免浪费。

“到了周末，或晚上不上班的时候，能耗监

测系统如果检测到某一层办公楼用电量超出

了平均值时，就可以知道是否忘记关电脑、空

调等，我们就能及时对其进行关闭。”木善脉说。

如果说引进能耗监测管理系统是市市

级机关事务管理局践行节能低碳的一个重

要的举措，那么在日常的事物中，节能更多

是从细节处入手。在市府大院里，随处可见

提倡节能节电的温馨标语，让人处处感到

“节电节能，政府在行动”。

“夏天到了，我们对空调进行统一限定，

温度只能调高（高于 26℃)，不能调低。我们

还要求每个办公室的空调早上要晚开半小

时，下班时要早关半小时，这样做能节省不

少电。”木善脉说。

在市府大院后方的洗车场内，一个师傅

用水桶从旁边的一个水箱内打了一桶水，用

毛巾擦起车身来。

“我们的水是循环利用的，不需要花一

分钱。”木善脉说，10 多年前，当时的工作人

员打了一口水井，利用水泵将井水抽到水箱

里。洗车时水又流到地底下，渗入水井，相

当于循环利用。

“我们一天洗10来辆车，用水量约半吨，

这看起来水量不大。”木善脉说，“但 10 多年

下来，这节省的水量可就不是小数目了。”

只见，这位师傅洗好车身后，将剩下的

水又倒入水箱内（如左图）。这位师傅说：

“这桶水只是洗了一下毛巾，还算干净，可重

新利用。”

市政大院：节能事无巨细
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“践行节能低碳，建设美好家园”，瑞安

全城上下，都在开展着节能降耗的活动。

“近几年来我们在加大对高能耗项目

控制的同时，还鼓励企业加大对旧工艺的

改造和对新工艺的开发，从而达到节能降

耗的目的，节能降耗取得了一定的成效。”

市经信局经济运行科副科长蒋宁明说。

“‘十二五’期间我市将达到万元GDP

综合能耗率下降到20%的目标。前两年我

市已经下降8%，今年要完成万元GDP综

合能耗率下降3%的目标。”蒋宁明说。但

随着节能降耗潜力不断地被挖掘，其空间

在不断减少。蒋宁明说，“面对这个问题，

我们需要花费更多的时间和精力，另辟蹊

径多找对策。”

“尤其是随着人们生活水平的提高，家

电用品不断地增加，生活用耗的刚性需求

也成正比例地增长。”蒋宁明表示，在工业

上，可以通过制定一定的条件和标准达到

节能降耗的目的，但在生活用耗上，我们只

能通过宣传提高市民的意识。

“要真正做到节能降耗，就需要市民提

高意识，做到践行节能低碳，才能更好地建

设美好家园。”蒋宁明说。

6月15日至21日，是我国第24个节能宣传周，今年的主题是“践行节能低碳，建设美丽家园”。
随着时代的发展，节能环保已渐入人心。对机关单位来说，节能环保事无巨细，起着带头模范的作用；对一个企业来说，节能降耗就是提高公司利润的体现；而对

一个家庭来说，绿色环保则是一种新的生活方式。当前瑞安上下正在进行着一场节能低碳的运动。

节能低碳，我们在行动
■见习记者 黄国夫 实习生 盛雷雪∕文 见习记者 王鹏洲∕图

节能减排，需要全民参与


